



EN CHEMIN

**Juillet-Août
2023**

**Publication mensuelle de l'Eglise protestante de Gembloux
Éditeur responsable : EPUB 23 rue Paul Tournay, 5030 Gembloux**

La Pasteure:

Priscille DJOMHOUÉ

0492 42 38 46

pdjomhoue@yahoo.fr

Site web: <http://priscille-djomhoue.e-monsie.com>

Le Consistoire :

Maggy POULET

Diacre

0473 29 82 46

ou 081 61 57 45

Gabrielle Van Laer

071 88 96 02

ou 0474 21 36 69

Lily YALA WAMBA

081 61 64 25

ou 0497 44 245 49

Jean-Pierre

DUMORTIER

Vice-président

0499 26 52 05

ou 081 35 02 77

Guy LEZAIRE

Trésorier

0474 44 16 63

ou 081 75 13 64

Compte bancaire:

BE39068013618019

Site Web

<http://www.protestants-gembloux.be>

ÉDITORIAL

Vive les Vacances !

Vive les vacances ! Un leitmotiv que l'on entend très souvent lorsque l'été s'annonce. Il faut profiter des vacances pour se refaire, pour s'alléger, pour se désencombrer. Les mots comme lâcher-prise et aventure s'invitent.

Comment utiliser au mieux cette période qui s'ouvre à nous pour se défaire des encombrants de sa vie ? Les encombrants sont nombreux, et il est tout d'abord important d'identifier les signes qui témoignent de leurs présences en nous : débordements de toute sorte, avoir les nerfs à fleur de peau ou irritabilité, propension à faire de toute situation l'occasion de développer des intrigues qui maintiennent des tensions désagréables et non constructives, fatigue etc.

Si ces signes sont visibles, il est parfois très difficile d'identifier clairement les encombrants eux-mêmes. Pourtant, il faut s'en libérer, profiter des vacances pour se régénérer, et surtout pour revenir plus léger. En effet, c'est sur nous-mêmes que nous devons travailler : nous vider un peu de nous-mêmes, pour laisser la place à d'autres possibilités nécessaires non seulement pour l'harmonie de la communauté des humains et l'environnement, mais surtout pour notre propre épanouissement. Si les vacances nous permettent de nous faire du bien à nous-mêmes, nous le ferons efficacement en pensant aussi aux autres, car rester centré sur soi, entretiendrait davantage les encombrants : c'est en s'assurant que devant Dieu le créateur de tout humain, de tout environnement et de toute chose, nous soyons capables d'affirmer pour notre harmonie et notre paix, notre ouverture à sa création toute entière.

Se ressourcer pour le chrétien serait entre autres, prendre des moments de silence face à Dieu d'une part, et jeter un regard empathique sur notre monde extérieur d'autre part : l'environnement, la faune, la flore et tous les autres humains dans leurs dimensions diverses.

Pour vous accompagner, deux recommandations pour cet été : d'abord la méditation de la parole de Dieu et la prière, ensuite en plus de vos lectures préférées, la réflexion publiée sur le site de l'EPUB par le groupe de travail MiSaG (Migration, Vivre ensemble et Foi) à l'occasion de la journée mondiale des réfugiés 2023. « *Les réfugiés climatiques* » / « *Ruth : l'histoire de deux femmes résilientes* », repris dans ce bulletin.

Que le Seigneur nous accompagne chacun.e pendant cette période estivale, et que nous revenions en harmonie avec nous-mêmes, prêt.es à nous réinvestir une nouvelle année pour sa gloire.

Belles vacances à tous.tes !

Votre pasteure Priscille Djomhoué

Ruth: une réfugiée climatique : lire Ruth ch. 1 à 3 - l'histoire de deux femmes résilientes

Voir l'entièreté du dossier sur

<https://fr.protestant.link/journee-mondiale-des-refugies-2023-les-refugies-climatiques/> (site de l'EPUB)

Le livre de Ruth raconte l'histoire de deux femmes résilientes qui se voient offrir un nouvel avenir malgré la famine qui sévit autour d'elles. Au début de l'histoire, Noémi, avec sa famille, son mari et ses deux fils, quitte sa ville natale de Bethléem, loin de son pays d'origine, pour la "terre étrangère", Moab (Ruth 1.1). On pourrait donc dire qu'en tant que réfugiés climatiques, ils

Image : wikimedia.org



fuient leur pays. La famine est le cadre, le "paysage" de l'histoire. Une fois la famine terminée, Noémi décide, après de nombreuses années, de rentrer chez elle.

Entre-temps, la famille a vécu une tragédie: le mari de Noémi, Elimelek, et ses deux fils, Machlon et Kiljon, sont morts à Moab. Noémi n'a pas de petits-enfants, mais seulement deux belles-filles: Ruth et Orpa. Elle retourne, avec Ruth, à Bethléem et y arrive au début de la moisson de l'orge (1.22).

Ce n'est plus la famine, mais l'agriculture et la moisson qui constituent le cadre, avec l'idylle familière de l'aire de battage: l'étrangère se flatte aux pieds d'un propriétaire influent (hébreu : "gibor chajiel") de la famille d'Elimelech (2.1). Grâce aux bons conseils de Noémi (2.22 ; 3.1-5), sa belle-fille Ruth pourra finalement épouser Boaz. Ainsi, Ruth, une Moabite qui n'appartient pas au peuple d'Israël, est intégrée à ce peuple. Elle deviendra même l'arrière-grand-mère du futur roi David (4,17).

Nous pourrions dire que sans l'exil (climatique) de ces deux femmes, Noémi et Ruth, et leur étroite collaboration au fil des ans, le roi messianique David n'aurait jamais vu le jour.

Un roi, fondateur de la dynastie messianique, est un descendant de réfugiés! Ce n'est peut-être pas un hasard si son lointain descendant, Jésus de Nazareth, fils de David, a dû lui aussi fuir temporairement à l'étranger lorsqu'il était enfant? Ce passage n'est décrit comme "la fuite en Égypte" que par Matthieu (2.13 – 23). Cette fuite commence également à Bethléem qui, en hébreu (Beet lechem), signifie "maison du pain". L'histoire de Ruth trouve plusieurs échos dans l'histoire de la naissance de Jésus de Nazareth selon Matthieu. Ruth est l'une des quatre femmes notablement mentionnées dans la liste des ancêtres de Jésus (Matthieu 1:5). Son nom sera honoré! Dans notre traitement de l'histoire de Ruth, nous nous concentrons sur les éléments positifs et porteurs d'espoir suivants, qui pourraient être abordés dans le cadre d'une réflexion :En Moab, l'intégration de la famille de Noémi et d'Elimelech s'est apparemment bien déroulée: leurs fils ont tous deux épousé des filles de ce pays. Aucun problème n'est soulevé à ce sujet. Noémi est venue de Bethléem à Moab en tant que réfugiée climatique et est

finalement retournée chez elle. Elle a pu y construire un nouvel avenir, même si elle-même n’y croyait plus au départ: voir son changement de nom de Noémi à Mara (1.20).

Sa belle-fille Ruth, en tant que Moabite, devient finalement l’aïeule du roi messianique David. Elle peut donc être intégrée dans le peuple d’Israël, par choix et non par naissance. Son identité n’est pas figée, elle peut faire les choix qui lui conviennent. Ce qui est peut-être le plus frappant, c’est l’attitude initiatique des deux femmes: Ruth, au chapitre 2, se préoccupe avant tout de la survie à court terme: s’assurer qu’il y a du pain sur la table. Noémi semble encore résignée à la passivité à ce stade. Il est question de “hasard” (2.3) : Ruth se retrouve



dans le champ de Boaz, un parent éloigné d’Elimelech. Ce n’est que lorsque Noémi l’apprend qu’elle sort de sa passivité et commence à donner à sa belle-fille des conseils qui lui permettront d’avoir un avenir à long terme. Toutes deux ont leur place et jouent un rôle dans le “succès” final de l’entreprise de Ruth et de Noémi. Ruth 4:16-17 est la conclusion de cette “histoire à succès». Le propriétaire terrien, Boaz, est lui aussi décrit avec sympathie dès le début, parfois même jusqu’à l’exagération. Mais son rôle est moins compliqué parce qu’il se trouve dans la position avantageuse de quelqu’un qui a besoin d’ouvriers au moment de la moisson. C’est un notable qui fournit du travail aux autres. De plus, Boaz n’agit réellement pour l’avenir de ces deux femmes que lorsqu’elles l’y incitent. Ainsi, l’avenir se construit grâce aux initiatives de personnes extérieures à toutes les structures de pouvoir., Elles en sont exclues parce qu’elles sont des femmes, et parce que Ruth est aussi une femme d’un peuple avec lequel Israël a été en conflit. L’initiative salvatrice vient donc de personnes dont on ne s’attendrait pas à ce qu’elles fassent quoi que ce soit.

Conclusion

Même à notre époque, nous craignons - nous ne devrions pas attendre de ceux qui détiennent le pouvoir qu’ils s’occupent de l’avenir à contre-courant de la crise.

Heureusement, il y a ceux qui travaillent en dehors de toutes les structures de pouvoir pour rendre l’avenir possible.

Cela peut sembler très éloigné de l’action de Noémi et Ruth. Mais dans les deux cas, il s’agit de ne pas rester les bras croisés et d’essayer de façonner l’avenir à sa guise avec les moyens dont on dispose, et souvent en dehors des structures de pouvoir..



ANNONCES

- 1- Mercredi 6 septembre à 15h : Consistoire Gembloux
- 2- Jeudi 7 septembre à 15h : Etude biblique Gembloux
- 3- Samedi 9 septembre à 10h : Consistoire Courcelles
- 4- Dimanche 17 septembre à 10h30 :
Culte de rentrée et Agapes - Barbecue
- 5- Mardi 26 septembre à 9h : pastorale nationale
à la Maison du Protestantisme à Bruxelles
- 6- Jeudi 28 septembre à 15h : Réunion des 3X20 et des
dames: Le film : « Un homme de Dieu » ensuite: Gouter

Une triste Nouvelle: la pasteure Priscille vient de perdre un de ses frères et un oncle, tous deux décédés en même temps. Nous présentons nos condoléances à Priscille et à sa famille proche et en Afrique

**Une très heureuse nouvelle:
Une petite fille (AMBRE) est née.
Sa mamy, c'est Nicole Dumontier.
Félicitations à Nicole et Jean-Pierre.**



INVITATION AU BARBECUE

LE DIMANCHE 17 SEPTEMBRE 2023

À 10H30 CULTE DE RENTRÉE

À 12H : APÉRITIF

BARBECUE. 3 viandes

Les participants viennent avec les accompagnements :
salades, crudités, riz, pâtes, pommes de terre froides ou chaudes etc...et aussi des desserts (tartes gâteaux etc)

Prix: Adultes: 12 €

enfants de moins de 12 ans: 8€

Vins: 13 € la bouteille 2,50 € le verre

Apéritifs, Eaux, Softs, Cafés offerts

Maggy prends les inscriptions

et prend note de ce que vous comptez apporter

Notre Pasteure Priscille DJOMHOUÉ sera en vacance durant le mois d'août.

Tous les cultes seront assurés comme d'habitude.

Une permanence Pastorale est organisée au **niveau du district** pour tous ceux qui pourraient malheureusement avoir besoin d'une assistance pastorale en l'absence de leur pasteur. Si un problème se posait à vous pendant les vacances pastorales vous pouvez contacter un membre du consistoire qui vous dirigerait vers le Pasteur de garde.

Maggy Poulet : diacre : 081 61 57 45 ou 0473 29 82 46

Jean-Pierre Dumortier : vice-président : 081 35 02 77 ou 0499 26 52 05

Voir la liste complète des membres du consistoire en 1ère page

Pasteurs du district de garde pour juillet et août:

1-15 juillet Priscille Djomhoué 0492/42 38 46 et Maximin Tapoko 0483/32 60 69

6-31 juillet Boniface Ntezilyayo 0472/52 21 76 et Stephen Pitt 0495/30 68 08

1-15 août Bernard-Zoltán Schümmer 0498/59 18 94 et

Emmanuel Coulon (À partir du 7 août) 0472/95 78 73

16-31 août Patrick Evrard 0486/84 79 79 et Tom Mahieu 0473/19 85 15

NOUS SOUHAITONS UN TRÈS HEUREUX ANNIVERSAIRE À :

Pasteure Priscille Djomhoué le 11 juillet

David Yala le 12 juillet - Nyota Yala le 22 juillet

Blaise Motouille le 28 juillet - Anaïs Page le 30 juillet

Patrick Malcourant le 6 août

Annie Charlier le 12 août

Josette Draguet le 27 août

